

<b>HERRIA/LOCALIDAD:</b>				<b>VILLAVA / ATARRABIA</b>	
<b>HIZLARIA/INFORMANTE:</b>				<b>JOSÉ ANTONIO OLORIZ SANCHO</b>	
<b>DOKUMENTUA/DOCUMENTO:</b>				<b>00000_20161116_113512</b>	
Elkarritzeta osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				108'	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
1	00:00:00,00	00:00:52,18	00:00:52,18	01 Presentación	Nació en 1932 en Villava en una casa que no tenía nombre.
2	00:00:52,18	00:01:40,19	00:00:48,01	02 La casa	La casa tenía una entrada con un pequeño patio y cocina económica. Con agua corriente y luz eléctrica.
3	00:01:40,19	00:03:33,03	00:01:52,09	03 El día del Sagrado Corazón	Ponían una palma bendecida del Domingo de Ramos en la puerta. El día del Sagrado Corazón sacaban el Corazón de Jesús en los balcones.
4	00:03:46,18	00:05:15,00	00:01:28,07	04 La procesión del Sagrado Corazón	El día del Sagrado Corazón se celebraba una procesión por la tarde y todo el pueblo participaba.
5	00:05:15,00	00:08:11,14	00:02:56,14	05 La relación con su padre e ir a cazar o pescar con él	Con los padres tenían muy buena relación, su padre falleció cuando él tenía 9 años. Recuerda que le llevaba muchas veces a pescar y a cazar. Tenía un perro de caza que cuando murió su padre les seguía hasta el cementerio.
6	00:08:11,14	00:12:27,05	00:04:15,16	06 La relación con su madre y como ella sacó la familia adelante	Su madre era de la Casa Sancho, era una gran persona. En esa época tener diez hijos, quedarse viuda y sacarlos adelante era muy difícil. Cuando murió su padre la situación era muy difícil en plena posguerra. Los hermanos mayores se pusieron a trabajar en la construcción. Su madre trabajaba en un ultramarinos en la Calle Mayor. Los familiares les ayudaron mucho a salir adelante.
7	00:12:27,05	00:14:08,07	00:01:41,02	07 Su noviazgo en Pamplona	Su novia era de Pamplona de la Calle Jarauta. Los domingos subían a Pamplona y allí conoció a Gloria. El noviazgo fue muy sincero y el próximo año celebraron 50 años de casados.
8	00:14:08,07	00:17:13,22	00:03:05,15	08 En qué empresas ha trabajado	Se jubiló hace 25 años, anticipadamente, vive con una pensión con tranquilidad. Trabajó muchos años en la Tejería de Segura y más tarde sacó una oposición en una empresa de obras públicas a escala nacional.
9	00:17:13,22	00:18:26,10	00:01:12,13	09 Su mujer	Su mujer es muy ahorradora y se organiza muy bien en casa. Era la mayor en su casa y tuvo que atenderla porque su madre estaba enferma muy a menudo. A él también le ha cuidado cuando ha estado enfermo.
10	00:18:26,10	00:20:25,16	00:01:59,06	10 Qué barrios había en Villava	En Villava estaba el Barrio Nuevo, había una fábrica y una casa de los camineros. Lo demás alguna vivienda, el ferrocarril del Iratí pasaba por el pueblo.
11	00:20:25,16	00:22:41,12	00:02:15,21	11 Nombres de las casas	Las casas de Villava no se nombraban, solo conoce Casa Motza o Casa Beltza. Otra del pueblo pertenecía a la Colegiata de Roncesvalles.
12	00:22:41,12	00:26:16,12	00:03:35,00	12 El tren del Iratí	Recuerda el ferrocarril del Iratí que salía del actual Ambulatorio Solchaga. Cogían un billete más barato para subir a Pamplona. El tren iba hasta Sangüesa y Aoiz. Era un buen servicio de comunicación, ellos lo usaban muy a menudo y a veces también la Villavesa. Había una estación en Villava.
13	00:26:16,12	00:30:07,16	00:03:51,04	13 La escuela y el parvulario	La escuela estaba en la plaza del ayuntamiento y tenía dos plantas. El maestro era un buen hombre. Les enseñaba lectura y matemáticas. Estuvo en el parvulario de las madres Dominicas. Los chicos estaban separados de las chicas. Estudió hasta los 14 años. La maestra de las chicas era la mujer de su maestro.
14	00:30:07,16	00:33:03,16	00:02:56,00	14 Juegos en la infancia	Jugaban a "tres navíos en el mar", al "pote pote", a la "inquera" a tirar un hierro lo más lejos posible o al "marro". Más mayores jugaban a las cartas.
15	00:33:03,16	00:34:51,17	00:01:48,01	15 Qué travesuras hacían	Hacían muchas trastadas, iban a los frutales del pueblo a coger cerezas o peras y si les veían salían corriendo.
16	00:34:51,17	00:36:42,22	00:01:51,04	16 Nombres de los términos	Había varios términos en Villava con su nombre como los límites o lindes.
17	00:36:42,22	00:38:19,03	00:01:36,07	17 Bañarse en el río Ultzama	De pequeños iban al río Ultzama a bañarse y a pescar a la zona del Cascajo o al puente de la Trinidad.
18	00:38:19,03	00:41:07,01	00:02:47,23	18 El Molino de San Andrés	Recuerda el molino que tenía una acequia que suministraba electricidad, había un señor que lo administraba. Estaba junto al encuentro de los ríos Arga y Ultzama. Su finalidad era generar electricidad, en su día se usó para moler el grano de las cosechas.
19	00:41:07,01	00:42:35,01	00:01:28,01	19 La relación con los pueblos cercanos	La relación con los pueblos cercanos era buena. Con los de Huarte no tanto porque los chicos de Villava ligaban con las chicas de Huarte. Iban a las fiestas de los pueblos de alrededor.
20	00:42:35,01	00:43:14,21	00:00:39,19	20 La gente que trabajaba en Onena	La industria de Villava era Onena, era la mejor de la comarca porque trabajaba gente de muchos pueblos.
21	00:43:14,21	00:45:15,22	00:02:01,01	21 Vendedores ambulantes	Recuerda cuando antes venía un vendedor de telas, porque las muestras las llevaba envueltas en un papel. Su madre le compraba a una que le llamaban la "lagarterana".
22	00:45:15,22	00:47:49,12	00:02:33,15	22 El sereno, el alguacil y los maestros	En el ayuntamiento había sereno que hacía la vigilancia del pueblo. El alguacil era el señor Lorenzo y daba avisos con corneta de los anuncios que había en la localidad. Los maestros vivían en el edificio del ayuntamiento.
23	00:47:49,12	00:48:28,01	00:00:38,14	23 Trabajo en auzolan	No recuerda que harían trabajos en auzolan.
24	00:49:28,18	00:51:03,20	00:01:35,02	24 La agricultura y la lechería	En Villava había muchos agricultores como los Induráin o los Satrustegui. Había dos lecherías que suministraban leche para el pueblo.

25	00:51:03,20	00:53:21,21	00:02:18,01	25 Tiendas y comercios en el pueblo	Hubo varios comercios, su madre tuvo una tienda de ultramarinos. Otras tiendas, el supermercado y varias carnicerías. En la Calle Mayor se concentraban los comercios del pueblo.
26	00:53:21,21	00:53:48,24	00:00:27,03	26 Otros oficios en Villava	Había muchos oficios como guarnicionero, herrero.
27	00:53:48,24	00:56:23,06	00:02:34,07	27 Cómo surgió el Beti Onak	El Beti Onak nació de la Acción Católica sobre el año 50 y era una actividad de la iglesia. Se reunían una vez a la semana para la Fundación Cristiana, comentaban temas de actualidad. Hacían un día de hermandad en la Sierra de Urbasa.
28	00:56:23,06	00:58:32,24	00:02:09,18	28 Los primeros campeonatos de pelota del Beti Onak	Hubo dos hombres que fueron los pioneros del Beti Onak, el señor Echeverría y el señor Uriz bajo el auspicio de la iglesia. Empezaron organizando campeonatos de pelota. En el año 61 el Beti Onak se reestructuró. Jugaban los partidos los domingos después de misa.
29	00:58:32,24	01:03:04,11	00:04:31,12	29 Lectura del artículo de la época sobre el Beti Onak	Lee un artículo de prensa donde se describe como eran los campeonatos de la época, contando como eran los partidos de pelota, de cuanta gente participaba o de cuanto costaban las entradas. Explica que tipos de entradas eran para que nadie pudiera usarlas fraudulentamente.
30	01:03:04,11	01:06:47,24	00:03:43,13	30 Deportes y campeonatos	Se hicieron muchos campeonatos de pelota de los que la federación Navarra se inspiró de alguna forma en su organización. El Beti Onak se mantenía económicamente de las subvenciones y ayudas. De ahí surgió el balonmano, empezaron a jugar en varios polideportivos y consiguieron jugar en la máxima categoría del balonmano. En el fútbol estuvieron en un buen nivel de Navarra. El grupo de montaña organizaba salidas montañeras.
31	01:06:47,24	01:09:10,19	00:02:22,20	31 El grupo de danzas del Beti Onak	El Beti Onak fundó un grupo de danzas de chicas, ellas salían en los descansos de los partidos de pelota. El local era una sala de la parroquia y ahí se juntaban. Con el ayuntamiento tenían mucha relación porque trabajaban por el pueblo.
32	01:09:10,19	01:13:38,09	00:04:27,14	32 Organizaciones religiosas. La Adoración Nocturna	En Villava había Hijas de María, Acción Católica, Auroros y Adoración Nocturna. Él comenzó como patrón en Adoración Nocturna, rememoraban a los patrícios del tiempo de los primeros cristianos. Una vez al mes iban como adorador a misa con una banderola. Tenían que hacer una vigilia mensual. Iban a la misa que llamaban de los cazadores, a las cuatro y media de la mañana.
33	01:13:38,09	01:17:16,04	00:03:37,20	33 Anécdotas e historias en Adoración Nocturna	La sección femenina tenía turnos en la parroquia. La Adoración existía en toda Navarra y España. Todo se hacía por la noche y llegaban a casa de madrugada. Le nombraron presidente de la organización de Adoración, estuvo muchos años hasta que tuvo problemas de salud y lo tuvo que dejar.
34	01:17:16,04	01:19:02,01	00:01:45,22	34 El capellán	El capellán era el párroco, en esos tiempos fue Julio Díaz de Cerio que vino a Villava hacia el año 40. Siempre estaba un sacerdote con la Adoración. Cada turno tenía una evocación para rezar.
35	01:19:02,01	01:21:06,19	00:02:04,18	35 El Círculo Carlista	El Círculo Carlista era político, estaba muy enraizado. Lucharon en la guerra. Él ha estado alguna vez en Montejurra con los carlistas. Era gente que había estado en la guerra.
36	01:21:06,19	01:23:34,17	00:02:27,23	36 La guerra civil	De la guerra recuerda cada vez que había bombardeos su madre les decía de ir al monte. Tiene la imagen de italianos que desfilaban con sus tanques. Cuando alguno del pueblo moría en el frente lo traían a enterrar al pueblo.
37	01:23:34,17	01:24:18,19	00:00:44,02	37 Gente que hablaba euskera	Recuerda de una casa de Villava que hablaban euskera, podían ser familias nacionalistas.
38	01:24:18,19	01:25:25,16	00:01:06,22	38 La Primera Comunión	La Primera Comunión la hizo con siete años, no hacían banquete, era algo muy sencillo que se vivía con ilusión. Los maestros te animaban en la educación cristiana
39	01:25:25,16	01:27:54,14	00:02:28,24	39 La procesión del Corpus	El Corpus y la procesión, sobre todo, se celebraban con la Adoración Nocturna y se le imponía una insignia correspondiente a su promoción. La procesión era maravillosa, ponían altares y juncos en el suelo.
40	01:27:54,14	01:28:47,19	00:00:53,05	40 Estrenar ropa en la Cuaresma	Por Cuaresma se estrenaba ropa, era tradición porque se adoraba al señor y ponían el crucifijo en el suelo.
41	01:28:47,19	01:29:21,10	00:00:33,16	41 Los Carnavales	Conoció los carnavales, hacían calabazas con una vela, igual hacían algún baile.
42	01:29:21,10	01:32:32,15	00:03:11,05	42 Las fiestas de Villava	Las fiestas eran las últimas de la comarca, alguna vez han intentado cambiar la fecha por la lluvia. Eran también fiestas religiosas con sus procesiones. Tiraban el cohete y por la mañana salían las dianas. Después había actividades como aizkolaris o concursos de cocina. La actividad principal eran los partidos de pelota. Después de los partidos se comía relleno. Por la noche había el clásico baile.
43	01:32:32,15	01:34:36,12	00:02:03,22	43 La Virgen del Rosario, San Andrés y San Francisco Javier	El día de la Virgen del Rosario se sacaba a la Virgen en procesión y la llevaban los que iban a ir a la miliciana. El día de San Andrés se hacía un servicio eclesiástico. Por San Francisco Javier se tocaba el himno de Navarra.
44	01:34:36,12	01:37:07,11	00:02:30,24	44 El viático y los funerales	Cuando alguien fallecía se le velaba en su casa, el cura le daba el Viático antes de morir. El funeral era según categorías y la caja la llevaban en una carroza al cementerio. El día de las animas se homenajeaba a los muertos de todo el año.
45	01:37:07,11	01:41:09,22	00:04:02,12	45 Procesiones a la Trinidad y la romería a Codés	Se iba a la Trinidad cuando llegaba el Ángel y se le trasladaba a la ermita en procesión. Ellos alguna vez iban a la romería del Santuario de Codés.

46	01:41:09,22	01:44:16,11	00:03:06,14	46 Recorridos por las ermitas de Navarra	El objetivo era visitar a la Virgen, ellos se recorrieron muchas ermitas de Navarra para ponerlas presentables y limpiarlas.
47	01:44:16,11	01:46:49,03	00:02:32,16	47 Rezar en casa e ir a misa	Había costumbre de rezar en las casas. Ellos van a misa a diario y bendicen la mesa. Los hijos es otra cosa, no tienen el mismo hábito.